

CRONICA DE VINOS Y CEREALES

SUSCRICIÓN

En las oficinas del periódico, donde puede hacerse el pago personalmente, ó en otro caso, enviando libranza ó letra de fácil cobro al Sr. Administrador de la CRÓNICA DE VINOS Y CEREALES.
No se admiten sellos de correos ni de ninguna otra clase.
PRECIOS: 6 pesetas semestre en toda España, y 10 en el extranjero y Ultramar. Pago adelantado.

PERIÓDICO AGRÍCOLA Y MERCANTIL

SE PUBLICA EN MADRID LOS MIÉRCOLES Y SÁBADOS

OFICINAS: PLAZA DE ORIENTE, NÚM. 7, SEGUNDO

ANUNCIOS

Se reciben en la Administración del periódico á precios convencionales. La CRÓNICA DE VINOS Y CEREALES cuenta con más de cuatrocientos corresponsales, y es el periódico agrícola de mayor circulación en España, por cuyo motivo los fabricantes y vendedores de máquinas, abonos, insecticidas, etc., etc., pueden prometerse un éxito satisfactorio de la publicidad en la CRÓNICA. Pago adelantado.

AÑO XIII.

Miércoles 1.º de Octubre de 1890.

NUM. 1.330

Cartas de un rural

«*Marbella 20.*—Ayer pasaron por el Estrecho de los Dardanelos 34 buques con cargamento de trigo, de los cuales solamente tres vienen consignados á este puerto. Sigue causando aquí gran impresión el considerable envío de trigos á Gibraltar, llamando mucho la atención el hecho de que de los 34 buques anunciados, 22 van destinados á Gibraltar. También pasó por dicho Estrecho un buque cargado de maíz para Barcelona.»

Parece imposible que uno y otro día lean los agricultores españoles, por lo visto con tranquilidad cuando no protestan, el precedente parte y otros muchos por el estilo que publican los periódicos, y también parece imposible no procure el Gobierno, cuyos hombres tanto prometieron en la oposición, averiguar dónde es introducido ese trigo desde Gibraltar y si paga ó no los correspondientes derechos de aduana si, como todos creemos, viene á nuestra Península á competir con el que producimos y surtir de este cereal las provincias bañadas por el Mediterráneo.

Nadie creará es desembarcado en el puerto de Gibraltar tanto trigo como conducen los barcos á él destinados, por no tener superficies cubiertas donde almacenarlo; luego lo que se supone hacen los consignatarios es trasladarlo á otros buques. ¿Dónde van éstos? ¿A los puertos de nuestras costas? Oficialmente, no; pues entonces las estadísticas de importación de productos lo harían constar. ¿Entran de contrabando? Así debe suceder, por lo despreciados y sin ninguna demanda en que se encuentran nuestros finos y blancos candeales. En cambio la geja, trigo duro, moreno, pero de mucho gluten, la buscan y pagan á más alto precio que el antes tan solicitado candeal, cuando siempre obtuvo una depreciación de peseta por fanega. Los fabricantes de harinas encontrarán fácil explicación á esta anomalía. Los trigos transportados en buques de vela de países tan lejanos, tienen que perder mucha fuerza por la humedad que perciben durante tan larga travesía marítima y necesitan ser mezclados con otros cuyos componentes no se hayan alterado, por estar almacenados en buenas condiciones.

De los referidos hechos deducimos existe una extraordinaria importación de trigos en nuestra Península con ó sin la intervención de las aduanas. Urge, pues, que así como los viticultores y vinicultores se asocian, gestionan, se agitan para conseguir lo necesario y justo al progreso de sus intereses, de la misma manera los productores de cereales es preciso salgamos de esta apatía en que vivimos y reclamemos de los poderes públicos, ya directamente, ya por medio de la Liga Agraria, Asociación de Agricultores, ú otras Sociedades económicas, se ponga remedio por quien pueda á nuestra triste y ya insostenible situación. Si lo que producimos no tiene demanda, no consigue en el mercado un precio remunerador, la industria agrícola tendrá que desaparecer en su mayor parte; los eriales se harán más extensos, la población del campo, no encontrando en qué emplear sus fuerzas, tendrá que emigrar, huyendo de padrastrros en busca de padres, si es que el hambre y la miseria,—malas consejeras siempre,—no llevan por caminos de duelo y desolación á tan sufrida clase, y unida con la ya perturbada población industrial, aprenden á organizarse como aquella, ó juntas ambas, se empeñan en llevar el gato al agua, como vulgarmente se dice. Si tal sucede, nadie dudará lo conseguirían, y cuando tenga lugar el centenario de la época del terror presenciada por Francia, puede suceder veamos aquí reproducida la función, corregida y aumentada con los adelantos de este siglo de las luces.

EL MARQUÉS DE CASA PACHECO.

Pedernoso 22 de Septiembre.

Banquete en honor

DEL EXCMO. SR. D. GERMÁN GAMAZO

Se verificó el viernes último en el teatro de la Comedia, de Valladolid, y según varios corresponsales no hay memoria de que en aquella ciudad, de suyo fría para la expresión de sus sentimientos, se haya hecho una manifestación de cariño y gratitud más entusiasta y sincera que la tributada al insignificante caudillo de las clases productoras y contribuyentes.

En el vestíbulo de dicho teatro se colocaron macetas y plantas, y en la sala inscripciones que decían: *Igualdad en la tributación. —Protección á la producción nacional. —Economías en los gastos. —Moralidad en la administración.*

Cuatro grandes mesas se extendían por toda la longitud de la sala y en el escenario se colocó una lateral en donde tomaron asiento el Sr. Gamazo y los Sres. Cuesta, Pimentel, Latorre, Nieto Alvarez, Gamazo (D. Trifino), Mantalvo, Torres Villanueva, Rodríguez, Vicepresidente de la Diputación provincial y Alcalde accidental de Valladolid.

Gran silencio reinó mientras se sirvió la comida, y al destaparse el *Champagne* comenzaron los brindis, iniciados por el Alcalde accidental Sr. Hornedo, quien saludó al Diputado por Medina del Campo como celoso defensor de los contribuyentes.

El Vicepresidente de la Diputación, señor Moyano, en ausencia, motivada por enfermedad del Sr. Gardoqui, saludó también al exministro de Fomento á quien el país productor está obligado por su campaña económica y por la perseverancia en recabar economías en los gastos públicos sin perjudicar los servicios.

El Sr. Bachiller manifiesta que los pueblos tienen la obligación de distinguir á sus celosos representantes; que á esto obedeció la iniciativa del banquete; que se invitó para que asistieran á todos los partidos políticos y que al retraerse éstos desconocían el móvil de tal reunión, sin entrar á discutir la razón de tal proceder; que la comisión iniciadora se vió obligada á cerrar la lista de suscripción por falta de capacidad en el local y elementos para aceptar el concurso numeroso de los que querían rendir su admiración al defensor de la agricultura castellana.

D. Joaquín Arias, Alcalde de la Nava del Rey, é ilustrado corresponsal de la CRÓNICA DE VINOS Y CEREALES, asume la representación del elemento rural y dice que vienen á dar testimonio del cuadro del hambre, porque la industria madre agoniza á fuerza de tributos; que únicamente impulsados por el agradecimiento al Sr. Gamazo y á los dignos representantes que le siguen se ha sumado á los demás aines en ideas, rogando al notable estadista que haga uso de la palabra, á fin de dar aliento á un país que agoniza por falta de recursos.

Cuando el Sr. Gamazo se adelantó al proscenio, fué recibido con una nutrida salva de aplausos y atronadores vivas, que no le dejaron hablar en bastantes momentos.

Quisiera, dijo, poseer la elocuencia arrebatadora de esos oradores que supieron despartar con su talento los sentimientos de la multitud, para dar testimonio del agradecimiento que siente el alma hácia esta tierra de Castilla en donde he nacido, en donde pasé los mejores años de mi vida; para enaltecer á su Universidad, en donde seguí mi carrera, y honrar á sus profesores que fueron mis maestros, y señalar mi respeto á las damas vallisoletanas, porque la mujer engendra en el corazón de los niños el amor á la patria, para que ésta recobre el antiguo poderío que tuviera en tiempos de bonanza; pero no poseo galas oratorias, y tendréis que conformaros con la sinceridad de mis palabras.

No soy estadista, ni poeta, ni orador; la distinción que se me concede por mis paisanos no me enyanece porque se dirige á la noble causa que sustento y á la defensa que

hago por conseguir una acertada gestión económica.

Aquí vengo en unión de vuestros celosos representantes que me han secundado en mi penosa tarea, y me alentaron en los momentos difíciles á dar cuenta de los trabajos llevados á cabo; el pasado señala nuestra conducta del presente y es la garantía que os ofrecemos para el porvenir.

Las injurias que se nos han hecho presentándonos como enemigos del ejército, de la marina y del capital circulante caerán por tierra; no podemos rechazar los gastos del servicio que asegura la paz dentro de la sociedad, ni borrar los merecimientos de nuestros marinos que sostienen el poderío colonial de la patria y sacrifican su vida por defender un pedazo de terreno que si niega riqueza, representa en cambio una parte integrante de la nación; pero hay que convenir en que son imposibles mayores esfuerzos que los que el productor hace si queremos que la vida de la nación se sostenga, y á esto obedecen las reclamaciones hechas por los diputados y senadores que me siguen.

Los hombres políticos están obligados á llamar la atención sobre el desequilibrio que se observa entre la producción y los gastos; pero si el país no ayuda, la tarea será completamente estéril. Preferir el mandato de quien ejerce mando á lo que piden los intereses materiales, es un verdadero suicidio, y vosotros los castellanos tenéis obligación de sostener una bandera que puede transformar por completo á la nación.

Los que gobiernan en provecho propio, halagan las pasiones de los pueblos para dominarlos á su antojo; y es una insensatez solicitar los puestos públicos dando preferencia á esta cómoda posición sobre los intereses del país.

Creo que es un deber en él alentar á los electores para que con fe le ayuden en sus propósitos, recomendándolos sobremedera el espíritu de asociación y aconsejándoles pongan todas sus miras y rencillas personales é ideas políticas al interés común de mirar por la riqueza pública.

Tensad que todos nuestros trabajos resultarán inútiles, si quienes deben ayudarnos para defenderse no lo hacen.

No puedo asegurar nada respecto del porvenir; esto queda para los que se hallan encumbrados en los primeros puestos; pero si os puedo asegurar que tanto yo como los que me siguen no abandonaremos los ideales políticos, ni dejaremos en abogar por la defensa de la producción nacional.

El derecho á la vida es un principio rudimentario, y nadie mejor le representa que la agricultura, industria contrariada por los enemigos que contraellas se conjuran. Sé los móviles que se ponen en juego para presentar y vender una mercancía de contrabando; mas en este error no caerá el país rechazando con entereza y dignidad á los que así proceden.

Alemania respetó las reformas arancelarias sostenidas con entereza por el gobierno, y esto debe servirnos de pauta para trazarnos la línea de conducta que es preciso seguir en lo futuro.

Los sindicatos y las asociaciones de agricultores en Francia obligaron á los gobernantes á seguir un nuevo rumbo que condujera á seguro puerto de salvación á su agricultura; asociaciones parecidas en los Estados Unidos dieron la ley á los legisladores, y de ahí ha surgido la prosperidad de dichos pueblos; aprended vosotros á imponeros en esta forma ya que el progreso de las costumbres y de la época asegura en medio de la paz el disfrute de los derechos políticos.

Todos los párrafos del importantísimo discurso del Sr. Gamazo fueron acogidos con atronadores vivas y aplausos, y terminado el banquete los comensales acompañaron al adalid de la causa agraria desde el teatro á su casa, y el público que llenaba el coliseo recorrió en pública manifestación las principales calles de la ciudad.

Salubridad de los terrenos

II

Depende de la naturaleza de su aire, el cual es muy distinto, según las diferentes situaciones, exposiciones y calidad de los mismos terrenos.

El aire es de mala calidad en los valles profundos en donde penetra poco el sol y donde los vientos no corren libremente.

Los vapores y exhalaciones de que el aire abunda en estos sitios bajos, no se rarifican con el sol, ni se disipan con los vientos; por lo que fermentan y se corrompen formando un aire insano, que si algunas veces no perjudica la vegetación, es siempre nocivo á los animales.

El aire de las llanuras y colinas bien situadas es muy puro, el calor del sol le rarifica continuamente y los vientos le purifican haciéndolo bueno y saludable.

El de las sierras es muy sutil, frío y seco; y, en su consecuencia, poco conveniente para la conservación de la vida animal y vegetal.

También se puede juzgar de la salubridad de los terrenos, por la calidad de sus tierras. Los terrenos silíceos y arcillosos, ofrecen un aire de mejores condiciones que los calizos y vegetales.

En los países donde se goza de buenas aguas y de perfecta salubridad, tienen sus habitantes, por lo general, cualidades físicas inmejorables; buena configuración del cuerpo; bello color del rostro; un semblante enérgico y vivo; la perfección de la vista y el oído; y, en fin, la voz clara y argentada.

Aguas.

Antes de establecerse en un terreno para cultivarle, conviene conocer la salubridad del mismo, y ver si brota alguna fuente de agua potable, que pueda servir para todos los usos domésticos.

Si no la hubiese, ó fuere de mala calidad, puede abrirse pozos en donde muchas veces se halla excelente agua y en mucha abundancia.

Para encontrarla sin grandes gastos, deben tenerse presente los siguientes indicios naturales, que si bien en tesis general no dan resultado, en muchas ocasiones han sido muy eficaces.

En el tiempo más seco del año, ó sea en los meses de Julio, Agosto y Septiembre, observe el agricultor si en algún sitio de su terreno, que se halle superior al sitio donde desea tener el agua, hay manchas de tierra húmeda, en donde se vea con frecuencia agitarse una columna de mosquitos, ó si crecen naturalmente, sauces, mimbrés, juncos ó algunas yerbas viscosas. Dirija del punto en que ha de estar la fuente, un socavón hacia el sitio donde descubra alguna de las referidas señales, y por este medio sencillo, será posible encontrar el agua.

Si no se encontrasen las indicaciones que determinan con algún acierto la proximidad del agua, el estudio de la geología suministra medios para hallarla, y á veces en cantidad suficiente para convertir el terreno de seco en regadío, adquiriendo por este medio un valor triple del que antes tenía.

Las aguas pluviales penetran por los terrenos permeables ó por las hendiduras de los impermeables, y obediendo á las leyes de gravedad, adquieren un movimiento de descenso en dirección de las menores resistencias. Habrá rodeos que en parte varien el curso de las aguas en su descenso, obediendo á los entorpecimientos que encuentren en los conductos del terreno permeable, que en muchas ocasiones detendrá ó modificará su curso por el relleno de los huecos que encuentre á su paso, pero el resto del líquido continúa su descenso, si bien bajo el poder absorbente de la masa impermeable por que atraviese. Si el agua pasa por arcilla, ésta la absorbe con avidez hasta saturarla, en cuyo estado no le da paso; por el contrario, si pasa por capas de arena, cuyo poder absorbente es muy escaso, deja fácil salida

per los intersticios que dicha arena ofrece, hasta la profundidad en que se encuentre la roca compacta.

Los terrenos graníticos dan origen á numerosos manantiales, aunque de escaso volumen y de curso subterráneo incierto por su corta profundidad; por cuya circunstancia, no resisten las sequías prolongadas y reaparecen al presentarse las primeras lluvias.

Los terrenos metamórficos, ó sean los compuestos de pizarras micáceas, arcillosas, calizas cristalinas (mármoles), etc., tienen condiciones de permeabilidad muy diversas. Como estos terrenos están formados por bancos ó capas, las aguas subterráneas que posean corra por la separación de las distintas formaciones, ó por las hendiduras de los estratos.

Los terrenos formados por capas alternas de arena y arcilla, y los de aluvión de pequeño espesor, se prestan á los trabajos de alumbramiento, siempre que no sea excesiva la pendiente impermeable sobre la que corran las aguas subterráneas. Los de tova caliza se prestan por su porosidad á la formación de las corrientes ocultas, y constituyen un indicio seguro para las investigaciones, en razón á que deben su origen al sedimento de los manantiales, y es de suponer que éstos se hallen muy próximos á la superficie.

Hecha esta breve reseña de las diferentes clases de terrenos en donde aparece que unos son más ó menos favorables á la formación de las corrientes ocultas, según sus condiciones de permeabilidad, nos resta indicar las ideas generales que pueden facilitar el conocimiento aproximado de las corrientes subterráneas.

Cuando el fondo de los valles, cañadas y demás repliegues del terreno tiene una masa permeable de aluviones de espesor suficiente, las aguas seguirán el punto más bajo en relación á la altura variable con la pendiente, con la superficie de la cuenca de recepción y con la permeabilidad de las laderas.

Los puntos por los que corre el agua á menor profundidad son: el punto central y más bajo del primer repliegue del terreno, al que convergen todos los líquidos que proceden de una cuenca; en los cambios de pendiente del cauce exterior, correspondiente al punto en que á una fuerte inclinación de la línea por donde corren las aguas pluviales, sigue otra línea débilmente inclinada; y en el punto en que el viaje exterior de las aguas desemboca en otra línea de reunión más considerable.

Además de las fuentes que se forman en los valles y cañadas, también se producen

otras muchas en las mesetas y laderas de las colinas y montañas.

No puede haber manantial en un punto, cuando el terreno que quede por cima de la curva de nivel del mismo punto, no ofrezca una considerable superficie de alimentación y condiciones de permeabilidad y de pendiente adecuada. Las lluvias y nieves que son más frecuentes en las montañas que en las llanuras, la extensión considerable de las mesetas y la constitución favorable de la capa compuesta de residuos de rocas que las recubre, producen manantiales en las mesetas. Entre los varios casos que pudiéramos citar, es uno de ellos el manantial que da origen al río Segura, en el término municipal de Pontones, partido judicial de Orcera, provincia de Jaén, en donde en una extensa meseta de terreno calizo y dedicado al cultivo de cereales, aparece dicho manantial en una pequeña depresión, entre piedra suelta caliza, con carácter ascendente, siendo su producción 420 milímetros cúbicos por segundo, según el aforo que practiqué en Noviembre de 1881, en la corriente superficial á 100 metros del nacimiento.

Las montañas circulares que tengan menos de 800 metros de diámetro en su parte inferior, no pueden producir á lo sumo más que insignificantes manantiales.

Las vertientes de colinas y montañas de más de tres kilómetros de espesor, pueden dar origen á manantiales de importancia, si son favorables la naturaleza de las rocas y disposición de las capas que las forman.

Para elegir el punto que más ventaja ofrezca para el alumbramiento de las aguas, se tendrá presente que, si las investigaciones se hacen en montañas circulares, las aguas pueden encontrarse indistintamente en cualquiera de las dos laderas que forman la terminación de sus estratos; pero si la disposición inclinada de las capas permeables forman una montaña irregular, los manantiales se encontrarán en la vertiente más inclinada; porque la dirección de los estratos indica el curso de las aguas ocultas y las pluviales que caigan en la vertiente opuesta se filtran y pasan á través de las capas permeables á la ladera de mayor inclinación.

Con estas ligeras indicaciones y previo estudio del terreno sometido á investigación, por persona competente, puede señalarse con probabilidad de éxito, el punto más ventajoso para el alumbramiento de las aguas subterráneas.

ANGEL TABERNERO.
Huelva 23 de Septiembre de 1890.

activa demanda, de 25 á 26; escaña, con corta existencia, de 20 á 22; garbanzos, de 60 á 100.—El correspondiente.

Loja (Granada) 29.—Al renovar mi suscripción á su periódico, tengo el gusto de darle los precios de este mercado: trigo, á 40 reales fanega el reco y á 35 el blanquillo; cebada, á 28, tipo que acusa alza; habas, á 38; garbanzos, de 100 á 200 los blandos; maíz, á 34; yeros, á 36; aceite, á 42 rs. la arroba.—Un suscriptor.

Alhaurín el Grande (Málaga) 29.—Las uvas para elaborar vino se siguen vendiendo de 5 á 5,50 rs. la arroba; la cosecha es menor de lo que se esperaba.

De aceite hay esperanzas de conseguir media cosecha próximamente, detallándose el del año pasado á 43 y 44 rs. la arroba.

Los higos están de 6 á 6,50 rs. arroba.

Los granos como sigue; trigo, de 40 á 48 reales fanega; según la calidad; cebada, á 29; habas, á 40 las mazaganas y 42 las cochinearas; yeros, á 38; maíz, de 36 á 37; garbanzos, á 60 y 100; altramuces, de 22 á 24.—El correspondiente.

De Aragón

Borja (Zaragoza) 27.—El estado del viñedo es muy satisfactorio por lo que respecta al fruto, que está muy sano, esperándose, por consiguiente, vinos superiores; la cantidad no pasará de regular.

Las existencias de vinos son cortas (unos 4.000 alqueces).

El mercado está, pues, paralizado, rigiendo los precios de 27 á 36 pesetas alque (119 litros).

La última feria de ganado ha estado poco concurrida.—Un suscriptor.

Morata de Jalón (Zaragoza) 26.—Las existencias de la última cosecha han quedado reducidas á unos 500 alqueces de vino, rigiendo últimamente los precios de 25 á 29 pesetas según las clases.

La cosecha próxima se resiente algo de la pertinaz sequía, motivo por el que no será lo abundante que nos prometíamos, pero en cambio la clase será superior á las obtenidas en los años últimos.

De continuar el tiempo como hasta aquí, la vendimia general se hará á primeros de Octubre, no habiéndose fijado hasta hoy el precio de la uva, por más que se haya hecho algún ajuste á 4,25 y 4,50 rs. los 12,50 kilos; si bien los mejor informados aseguran alcanzarán el de 5 rs. como precio corriente y definitivo.

La cosecha de aceite será muy pobre, y pasarán algunos años hasta que los olivos recobren las pérdidas que sufrieron con los hielos.

Se vende para el consumo de la población á 9 pesetas la arroba de 24 libras.

La exportación de frutas de verano toca ya á su fin, habiendo salido en esta temporada á cerca de un wagón diario.

Las clases buenas y limpias, pero los precios muy bajos.

Ahora principian á cogerse las peras y manzanas de invierno, pagándose á 4 rs. los 12,50 kilos.

El trigo á 32 pesetas cahiz, y la cebada á 18.—A. B.

Mazaleón (Teruel) 26.—Confirmando cuanto dije en mi anterior sobre lo mercedas que entonces se presentaban las cosechas, añado que el desprendimiento de la aceituna es mayor del que generalmente suele tener lugar en esta época, con lo cual esta producción, salvo alguno que otro afortunado, queda reducida á una cantidad relativamente insignificante y de fruto raquítico en muchos olivos, el cual no se desarrollaría ya gran cosa por mucho que lloviera.

Tal estado, general en toda España á juzgar por las noticias de su interesante publicación, en nada altera la falta de demanda en el artículo que nos ocupa, ya que, excepción de un arriero que cargó una docena de arrobas á 14,50 pesetas y otro ocho á 13, no se ha medido más.

Exiguo promete ser también el rendimiento de la vid; se ven pocas uvas y no muy lozanas; en cambio, si no vienen otras contrariedades, hay esperanza de ganar en calidad lo que se pierde en cantidad, obteniendo vinos de buena clase.

Las olivas, á semejanza del olivo y de la vid, echaron tanta flor que se contaba con una de las cosechas más abundantes conocidas en esta especie, pero sea por un chaparrón acompañado de fuertes vientos ó por otra causa, el hecho es que hasta en esto han quedado defraudadas las esperanzas del cultivador; empieza su recolección y no pasará donde más de mediana.

Este producto hace años que tiene difícil colocación, aun á infimo precio.

Precios: trigo y cebada, á 4,25 y 2 pesetas los 22,42 litros respectivamente; aceite, de 13 á 14,50 los 13,93 id.; vino, de 2 á 2,75 los 9,91

idem; ovejas, de 16 á 18; borregos, á 13, y cabras, de 12,50 á 15, según clases.—I. A. M.

De Castilla la Nueva

Almorox (Toledo) 26.—Se hizo la recolección de cereales con regular resultado en los sembrados de trigo, malo en los de cebada, nulo en los de garbanzos y muy mediano en los de habas.

Lo cosecha de uva es regular en cantidad y muy buena en calidad; el fruto está sano y bien sazonado, por lo que se esperan excelentes vinos, superiores á los de la comarca.

Los vinos no han tenido alteración en su precio, cotizándose á 12 rs. la arroba.

La cosecha de aceituna será casi nula, y el aceite se vende á 46 rs. la arroba.—J. G.

Tribaldos (Cuenca) 27.—No tengo nada de particular que comunicarle respecto á la agricultura, únicamente que desde mi última uva ha mejorado mucho, pues hoy está muy crecida y creemos madurará perfectamente; así que esperamos obtener muy buenos vinos, tanto por su color, pues las vides tintas son las que más fruto tienen, como por la fuerza alcohólica.

El 22 llovió, aunque poco; después han seguido unos días muy hermosos de sol.

Por causa de la sequía no podemos dar principio á la siembra.—Un suscriptor.

De Castilla la Vieja

Alaejos (Valladolid) 29.—Con las lluvias de los primeros días de la última semana han recobrado los viñedos su lozanía, el fruto no es conocido por lo mucho que ha mejorado y hay ya la esperanza de hacer, si no una buena cosecha, por lo menos regular.

El vino tinto se cotiza á 14 rs. cántaro; el trigo, á 35,50 y 36 rs. fanega; centeno, á 24; cebada, de 21 á 22; garbanzos buenos, á 160.—El correspondiente.

Corrales (Zamora) 27.—El resultado de la recolección de cereales ha sido mediano; se habrá obtenido una mediana cosecha, efecto de la pertinaz sequía y de la nube de piedra que descargó en este término el día 24 del pasado Junio. Después de la recolección continuó el tiempo seco, y las viñas con esto padecieron tanto, que nunca se han visto peores; algunas cepas se han secado, y si se hubiera prolongado sin llover, no hubiéramos podido hacer vendimia; el día 20 del presente llovió, aunque no con la abundancia apetecida, siquiera la suficiente para que el poco fruto que tienen las cepas pueda llegar al estado de madurez, y nos daremos por satisfechos si obtenemos la cuarta parte de una regular cosecha.

Contamos en esta bodega con 40.000 cántaros de vino de la anterior cosecha, y es nula la demanda; desde que el gobierno francés dió la circular respecto del yeso, no hemos vuelto á ver por aquí ni un negociante. Los precios nominales son: de 12 á 13 reales cántaro; el trigo, á 35 rs. fanega; cebada, á 24; algarrobas, á 24, y garbanzos, de 130 á 140 rs.—El correspondiente.

Valoria la Buena (Valladolid) 26.—La sequía, que tanto daño ha causado á nuestros viñedos, ha desaparecido, pues durante veinticuatro horas no ha dejado de llover, poniéndose la tierra en excelentes condiciones para verificar desde luego la siembra de cereales.

Aunque estas lluvias favorecen también al viñedo, no llegará la cosecha de vino en la próxima recolección á la mitad de la del año anterior.

La salida de vinos en la semana última consistió en 1.200 cántaros á precio de 10 reales, quedando una existencia de cerca de 7.000 cántaros.

Las ventas de granos van afojando, no porque falten compradores, sino porque como la cosecha ha sido tan corta hay muy poco que vender.

Los precios corrientes son: trigo, de 37 á 39 reales fanega; centeno, á 27; cebada, á 25; avena, á 17.—J. C. P.

De Cataluña

Bisbal del Panadés (Tarragona) 25.—Empiezo por darle noticia de un lamentable suceso. El día 18, sobre las ocho de la noche, se desencadenó una horrible tormenta dentro del mar, que siguió la mayor parte de la provincia de Tarragona y parte de la de Barcelona, destrozando todo lo que hallaba

CUADRO DE ANÁLISIS DE MOSTOS Y VINOS DE CEPAS AMERICANAS POR MR. BOUFFARD

CEPAS	AÑOS	MOSTOS			VINOS		
		Densidad	Azúcar glucosa	Acidez en ácido sulfúrico SO ₃ HO	Densidad	Acidez en ácido sulfúrico SO ₃ HO	Extrato seco.
VINOS DE CEPAS AMERICANAS DE GUSTO ZORRUNO							
1 Diana	1883	12.10	215 g.	2.73	12.60	4.12	17.60
2 Taylor	1884				12.95	4.12	
3 Triunfo	1888	9	148	5.75	8.60	5.21	14.8
4 Noha	1886	12.70	228	5.20	12.35	4.45	19.50
5 Elvira	1884	10	170		9.5	3.72	19.6
6 Secretary	1886	11.1	194		10.4	4.46	29.4
7 Yorek-Madeira	1887	10.66	182		9.8	4.67	24.5
8 Reinz	1888	11.50	202		10.40	3.24	26.70
9 Othello	1887	9.80	164		8.6	3.05	21.60
10 Pulliat	1888	9	156	10.85	7.5	9.04	23
11 Alvey	1887	12.02	212		10.2	5.25	
12 Isabella	1886	9.16	151				
13 Isabella	1885						
14 Franklin	1884						
15 Cornucopia	1886						
VINOS DE CEPAS AMERICANAS PRODUCTORES DIRECTOS SIN GUSTO ZORRUNO							
16 Blak-July	1882	12	210	7.20	13.30	9.50	35.20
17 envejecido al aire y expuesto al sol	1886	15.70	298	5.78	14.30	4.32	32.40
18 Blak-July, rancio	1887	12.40	220		12.45	5.53	39.59
19	1888	13.78	250	10.57	12.75	5.34	
20	1883	11	175	7.20	10.30	4.06	26.40
21 Jacquez	1884	12.20	210	6.50	11.50	4.97	
22 blanco	1884	12.20	210	6.50	10.20	5.10	27
23	1885				10.70	5.13	24.30
24	1887	10.64	182		10.46	4.69	29
25	1888				9.65	5.70	
26	1888				10.20	4	24
27 Herbeumont	1881				10	3.50	23.10
28	1882	11	191	6.40	10	3.50	
29 blanco	1882	11.40	196	7.54	10.80	6.74	
30	1887	11.76	207		10.50	4.21	23.20
31	1888	11.57	199	3.08	10.40	3.04	23.20
32 Braudt	1886	12.20	216		10.60	5.24	27
33 Lenoir	1888	12.45	220	5.20	10.60	3.45	30.80
34 Cuningham	1884	10.80	180	8.30	12	6.10	24.20
35 Cuningham	1887	12.90	231	8.45	11.10	6.02	30.60
36 Canada	1888	11.60	215	6	10.70	5.24	26
37 Rulander	1887	12.62	226		11.95	4.35	21.30
38 Autuchon	1888	11.60	204	6.80	12.05	6.35	24.50

Correo Agrícola y Mercantil (NUESTRAS CARTAS)

De Andalucía
Montoro (Córdoba) 28 de Septiembre.—Las existencias de aceite son regulares, así

como la demanda; se cotiza dicho aceite á 40 reales la arroba, y la próxima cosecha promete poco por la sequía.

Lo propio ocurre en otros pueblos de esta provincia.

Los granos se detallan: trigo, de 38 á 42 reales la fanega, según la clase; cebada, con

el paso, por la mucha cantidad de agua y...
Además, hay que lamentar el descarrilamiento del tren núm. 707 de Barcelona a Tarragona...

Además, hay que lamentar el descarrilamiento del tren núm. 707 de Barcelona a Tarragona, ocurrido entre once y once y media de la noche...

En este pueblo se está concluyendo la vendimia en malas condiciones, pues hace dos ó tres días que no para de llover y tronar...

De Extremadura

Villanueva del Fresno (Badajoz) 28.—Cedieron los fuertes calores, refrescando el tiempo con algunas lloviznas...

Los precios del ganado lanar y vacuno están sostenidos, y los de cerda muy en baja, ó sea de 34 á 38 rs. arroba.

De bellota hay buena cosecha en este pueblo, pero en otros hay poca porque lo ha destruido la oruga.

Precios de este mercado: trigo, de 34 á 38 reales fanega; centeno, á 21; cebada, á 24; avena, á 14; garbanzos, de 80 á 90; habas, á 30; aceite, á 46 rs. arroba.—Ei. correspondencia.

De Navarra

Obanos 27.—Después de la gran paralización que hemos tenido en la venta de vino, estos días se ha reanimado algo esta bodega...

La cosecha que está para recogerse no será lo que en un principio se creyó, porque efecto de la prolongada sequía se ha mermado considerablemente en algunos terrenos...

Los olivos muy resentidos, y la oliva raquítica; los maíces y patatas que no han tenido riego, casi perdidos.

Precios, los siguientes: vinos viejos, á 10 reales cántaro (11,77 litros); nuevos, de 6 á 9; vinagre, á 6; aguardiente, á 15; anisados, de 20 á 70; trigo, á 19 rs. robo; sal, á 2.—C. A.

De las Riojas

Uruñuela (Logroño) 25.—Le decía en mi última correspondencia que el cielo anunciaba lluvias, y hoy tengo la satisfacción de participarle que las deseadas aguas han caído, presumiendo hayan alcanzado á varias provincias...

La opinión general es que la vendimia comenzará aquí sobre el día 2 del próximo mes de Octubre.

Ahora lo que importa es que las autoridades se pongan de acuerdo para evitar la rapiña de frutos, que por desgracia es escandalosa é irroga serias pérdidas al pobre labrador. Pero cómo contener los hurtos de uvas? Uno de los medios sería en mi entender exigir á los vendedores, además de la cédula personal, una guía del alcalde que justifique que el fruto que lleva es de su propiedad, ordenando á la Guardia civil, guardas municipales, alguaciles y autoridades, la detención de cuantas personas carezcan de dichos documentos...

NOTICIAS

Escriben de Calatayud: «La comarca de Giloca cuenta con escaso trigo, porque acreedores sin cuento han acudido á las eras arrebatándose al labrador; el viñedo ha quedado sin fruto, efecto de los pedriscos. La zona de los pueblos que comprende el

rio de Aranda de Moncayo, hasta los límites del partido de Borja, su situación ha de llegar á ser desesperante, por idénticas causas.

»La Cañada de Cervera, Villarroya y Aníñon, gimen bajo el peso de un malestar general.

»Y el partido de Ateca no presenta detalle alguno que no armonice con esta serie de detalles tan deplorables, para considerarlo en mejores condiciones.

»Triste es el destino de la prensa periódica, cuando tiene que reflejar de una manera tan lamentable como exacta, el estado de un país como el nuestro.

Mañana comenzará la vendimia en Uruñuela (Rioja) y en muchos pueblos de Aragón.

En los del partido de Haro se cree no principiará hasta los primeros días de la segunda decena del mes que comienza hoy.

El comercio se prepara para operar en grande escala tanto en uvas como en mostos, cuyas clases no hay duda serán muy buenas si el tiempo no contraria grandemente los trabajos de la vendimia.

A juzgar por algunos negocios sobre cepas ya ultimados y por la cotización que ha regido en Valencia, Alicante y otras provincias, se cree que en las Riojas, Navarra y Aragón se pagarán corrientemente las uvas de 5 á 6 reales la arroba, según comarca y clase.

La feria de Monzón ha sido muy desanimada, reflejándose el estado angustioso del país.

Hubo muchos vendedores y pocos compradores y aun muchísimo menos dinero.

Dicen de Tortosa que han empezado ya las operaciones de la siega de arroz en el Delta del Ebro.

La granazón de la cosecha, si bien es buena y abundante, se cree no llegará á la del año anterior.

También las tempestades han causado inmensos daños en muchos departamentos de la vecina república.

El Gobierno ha abierto un crédito de 300.000 francos para las víctimas de las inundaciones del Mediodía.

El estado de la región citada ha mejorado mucho, por lo que el ministro de Obras públicas ha renunciado á su visita.

Los daños causados sólo en el departamento del Ardeche, se calculan en 50 millones de francos.

Telegrafían de París: «El Consejo de ministros celebrado esta mañana ha acordado fijar para el 20 de Octubre la apertura de la legislatura extraordinaria de las Cámaras.»

Es de creer que la Cámara de los Diputados discuta el proyecto de ley sobre el régimen de bebidas en el que se proscriben los vinos enyesados y salados, proyecto de ley que, según tenemos dicho, fué ya aprobado por el Senado.

Aprovechando su estancia en París D. Manuel S. de Larrea, Director de la Escuela Práctica de Agricultura de la provincia de Alava, ha celebrado una conferencia con el gran almacenista y comerciante de semillas, M. Vilmorin, á objeto de proporcionarse las mejores clases de cereales para Alava, y dicho señor, se ha mostrado propicio y con inmejorable voluntad para secundar los propósitos de la Asociación para el Fomento de la Agricultura, á quien ayuda en cuanto puede dicha Diputación provincial y otros buenos alayeses.

Partidas de vinos exportados por la bahía de Cádiz:

Para Santa Cruz de Tenerife, 1 bota y 1 caja; para Las Palmas, 3 botas, 5 octavas y 1 caja; para Montevideo, 8 barriles; para Cete, 8 botas, 1 cuarta y 3 octavas; para Marsella, 47 botas, 1 media, 1 cuarta, 3 octavas y 1 caja; para Bayona, 5 barriles; para Burdeos, 7 botas y 1 octava; para Londres, 234 botas, 1 media, 4 cuartas y 120 cajas; para Amberes, 6 botas, 1 octava y 4 cajas; para Liorna, 5 botas; para Liverpool, 423 botas, 1 media y 96 cajas; para Amsterdam, 54 botas, 1 media y 10 cajas.

En Sacedón y pueblos limítrofes la última cosecha de cereales ha sido escasa, y lo mismo sucede con los viñedos.

El fruto de la oliva en casi toda aquella comarca es negativo.

Algunas Cámaras de Comercio tratan de pedir al gobierno que entre España en el concierto monetario de las demás potencias, por ser beneficioso para el comercio español.

Atribúyese al Sr. Gamazo la opinión de que los conservadores no traen más compromiso que el de la subida de los aranceles, y que no habiendo aceptado ni una cantidad fija de economías, ni el impuesto sobre la renta, ni

la reforma del impuesto de consumos, estos tres puntos habrán de ser bandera de su grupo economista, si el partido liberal completo no la acepta para sí.

Más informes sobre los aguaceros y pedriscos de Tarragona:

En Morell estuvo cayendo piedra sin cesar desde las doce hasta la una y media.

En Vendrell, Creixell, Poble de Montornés y Roda de Bará, los estragos son muy grandes; muchísimos kilómetros de terrenos quedaron completamente inundados en términos que la cosecha de la uva será nula en los trozos no vendimiados.

Las algarrobos están poco menos que perdidas y las aceitunas han sido también muy perjudicadas.

En algunos puntos donde el terreno es accidentado, arrancaron las aguas infinidad de cepas y otros árboles, llevándose los corrientes.

El partido fusionista ha aumentado los gastos del presupuesto militar, activo y pasivo, en 20 de millones de pesetas, cifra redonda.

Presupuesto fusionista de 1890-91: por Montepío Militar, 10.541.928 pesetas; retirados de Guerra y Marina, 27.252.797; ministerio de la Guerra, 128.393.923. Total de pesetas 166.188.648.

Presupuesto conservador de 1881: Montepío Militar, 7.189.918; retirados de Guerra y Marina, 17.752.400; ministerio de la Guerra, 121.556.768. Total, 146.499.086.

En Valdepeñas se ha hecho el primer negocio sobre cepas á 3 rs. la arroba por la uva blanca y á 6 por la tinta.

Si bien es cierto que con las últimas lluvias han mejorado mucho los viñedos de Castilla la Vieja, no lo es menos que en general darán escaso rendimiento. Tan grande es el daño que ha causado la sequía.

De Corrales (Zamora) nos dicen que sólo se prometen cosechar la cuarta parte de vino que el año pasado; y de Valoria la Buena (Valladolid), que el rendimiento se calcula en la mitad próximamente.

También en las provincias de Madrid, Toledo, Ciudad Real, Cuenca, Guadalajara, Cáceres, Badajoz y gran parte de la de Albacete, deja mucho que desear el viñedo en cuanto á cantidad, y numerosos son los pueblos que no lograrán más de una mediana cosecha. La calidad, en cambio, será satisfactoria.

Los últimos aguaceros y pedriscos constituyen un verdadero desastre para las provincias de Tarragona y Huesca.

En esta última pasaron de 30 los pueblos que han perdido su cosecha de vino en las vísperas de la vendimia por aquellos accidentes.

De la de Tarragona dicen:

De Valls, que son incalculables los daños. En Vilarrodona, Vallmoll, Nulles, Vilabella, Masó y Vilallonga, y sobre todo en el término municipal de Valls, puede darse por completamente perdida la cosecha de avellana, tan abundante este año y cuya recolección habrá principiado, y lo mismo puede decirse de la vendimia, y sobre todo en las viñas situadas en depresiones y hondonadas.

De Tortosa, que en toda la región de aquella comarca, desde Tivenys hasta el mar, ha ocasionado estragos el pedrisco que descargó en la tarde del sábado último. El temporal fué imponente en algunos puntos, y muchísimos kilómetros de terreno han quedado inundados, en términos que la cosecha de uva será nula en los trozos no vendimiados. Las aceitunas han sido también muy perjudicadas.

Escriben de Reus:

«De diferentes pueblos de esta provincia y muy particularmente del Priorato, tenemos noticias desagradables respecto al estado de los viñedos.

»En muchas viñas, y especialmente en las de suelo compacto, se viene secando las uvas, quedando en general muy reducida la cosecha que se esperaba, efecto de la larga y pertinaz sequía que experimentaba. Esto hace presumir á los inteligentes viticultores que la cosecha próxima dejará bastante que desear.

»El mismo sucede con las cosechas de avellanas y almendras, pues por falta de jugos nutritivos por efecto de la pertinaz sequía que se siente, han quedado vanas ó vacías.»

Una especie animal que se acaba.—Se ha calculado que quedan actualmente en toda la superficie del globo unos 10.000 elefantes y que por cada uno que nace mueren cinco.

Según este cálculo, dentro de pocos años habrá desaparecido el último representante de esa raza simpática.

Pronto se publicará un interesante estudio debido á la competencia de un joven é ilus-

trado ingeniero de Málaga, acerca de las diversas especies de riparia, sus propiedades esenciales y la clase de terrenos que cada una necesita, para evitar que por los errores que acerca de este extremo son tan frecuentes, no experimenten los viticultores los grandes perjuicios que muchos plantadores de riparia están sufriendo en aquella provincia.

Baste decir que muchas de las riparias plantadas en terrenos calizos, á los dos años próximamente pierden por completo su valor, con tendencia á perderse, circunstancia que no ha dejado de producir bastante alarma.

Las hojas empiezan por ponerse amarillentas, y quedan completamente descoloridas, casi blancas, anémicas, todo esto por no ser las clases de riparias más á propósito para los terrenos calizos que tanto abundan en la provincia de Málaga.

El estudio á que nos referimos, y acerca del cual podremos anticipar pronto interesantes y curiosas noticias, vendrá á llenar dicho vacío.

No fiarse de prospectos ni de ciertos reclamos de Colegios. En cuestión de enseñanza lo serio y práctico está en el profesorado, en el resultado de los exámenes, y hoy más que nunca en las condiciones higiénicas. Visitando el Colegio de la Cruz, Esparteros, 9, se ve que en estos tres puntos ningún centro de enseñanza le aventaja.

CAMBIOS sobre plazas extranjeras

Table with exchange rates for Paris, London, etc. Columns include location and rate.

Llamamos la atención á nuestros suscriptores sobre el anuncio que insertamos en la plana correspondiente A los viticultores, para hacerles conocer el Desacidificador por excelencia que á tan seguros resultados contra el ácido de los vinos.

Véase el anuncio Abonos dosimétricos concentrados.

Véase el anuncio de la 4.ª plana A los cosecheros y comerciantes de vinos.

A LOS VINCULTORES

Se arrienda una bodega para elaborar vinos, propiedad del Sr. D. Manuel Castellanos, sita en el término de Puebla Almoradiel (Toledo), sobre el camino real que va á la estación de Villacañas. Contiene envases de madera para hacer 20.000 arrobas de vino con todos los útiles necesarios de prensas, bombas, estrujadoras, etc., etc.

Para tratar sobre el arriendo, dirigirse al citado D. Manuel Castellanos, en Quintanar de la Orden.

Rociadores de Viñas, el mejor sistema PRENSAS PARA UVAS MAQUINAS AGRICOLAS E INDUSTRIALES

A los Viticultores

A nuestros habituales lectores puede interesarles mucho conocer la mejor fábrica de envases para vino.

En vista de los informes de Navarra, creemos hacer un bien recomendando desinteresadamente la fábrica de cubas y tinos ó conos de D. Miguel Iriarte é hijos, establecida en Tafalla (Navarra).

Allí se construyen vajijas desde 20 hectolitros en adelante, de todas dimensiones, así para elaborar como para conservar los vinos, confeccionadas con madera de roble de lo más superior que produce el país, sometida á la purificación á vapor, donde se le extraen materias nocivas al vino y lo mismo montan tinos ó conos de pino blanco purificado.

La rapidez con que dichos señores pueden servir los pedidos, ya que casi todos los trabajos los efectúan á la moderna, con máquinas movidas por vapor, la solidez y gran economía en los precios, hacen que pueda recomendarse esta fábrica como una de las mejores de España sin disputa.

A los viticultores

El que desee comprar la mejor tabla de roble para suberia, dirigirse á D. Victoriano Echevarri, de Olazagutia (Navarra).

MILDEW Antracnosis y Hielos tardíos

Instrucciones prácticas para combatir estos tres enemigos de la vid, publicadas en Mayo de 1886 por la CRÓNICA DE VINOS Y CEREALES. Los pedidos al Sr. Administrador de este periódico, Plaza de Oriente, núm. 7. Precio de cada ejemplar, 25 céntimos de peseta.

